

# EL OBRERO

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Matas, Casa del Pueblo o calle del REAI -29 Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

AÑO XXXI

NUM. 1.460

Palma de Mallorca 18 de Abril 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## «La Última Hora», y los Comités Paritarios

«La Última Hora», en su número del día 7 de los corrientes, insertaba otro artículo a manera de petardo final de la traca que viene disparando contra los Comités Paritarios, del cual son los párrafos que transcribimos:

«Los que han alabado y defendido la Organización Corporativa Nacional y aun su propio creador, el Ministro de Trabajo de la Dictadura, han opuesto por único argumento a las impugnaciones que han sido hechas contra los Comités Paritarios, que estos organismos tenían una eficacia absoluta para prevenir o para resolver los conflictos que se plantearan entre el capital y el trabajo.»

Esto vá para nosotros y es una insidia y una falsedad.

Nosotros defendemos los Comités Paritarios, a pesar de sus defectos, por que implican un avance en materia de legislación social y por que, en parte, representan la satisfacción de una aspiración de la Unión General de Trabajadores, lamentando, eso sí, que hayan tenido que venir de manos de un ministro de la dictadura. Esto es todo.

El incienso no es nuestro elemento; que si quisiéramos emplearlo para adular y congraciarnos con las autoridades de cualesquiera procedencia, podríamos hacerlo a la perfección con solo imitar a ciertas gentes que emplean esa arma servil en pól de su medro personal.

De la eficacia de los Comités Paritarios, hablan los hechos; de su eficacia absoluta no hemos hablado nosotros nunca.

¿Que virtualidad tienen los Comités Paritarios?, pregunta «La Última Hora».

En potencia y en beneficio de la clase trabajadora, la virtualidad de dichos Comités es enorme, y por lo mismo exasperan tanto a «La Última Hora», portavoz en este asunto, y en casi todos, de la clase patronal de Mallorca, refractaria a todo progreso social. Claro que, en la práctica, esta virtualidad queda un tanto reducida por razones que sería próllo enumerar.

¿Quien duda hoy de la virtualidad de la ley de la jornada legal de 8 horas y de la de retiros obreros, no obstante la resistencia patronal en aplicarlas? Sin embargo ¡que campañas más tendenciosas las de «La Última Hora», para desvirtuar a esas leyes, sobretodo, a la de retiros obreros, excitando a los patronos a la rebeldía y a los obreros a despreciar sus beneficios!

Según nuestro modesto juicio, la virtualidad de una ley consiste no en el

modo de acogerla aquellos para los cuales se dictó, sino en lo que contengan de humano, justo, y beneficioso para la comunidad y de todo esto contienen algo los Comités Paritarios, por lo que se puede esperar mucho de ellos en beneficio de la paz social.

Pero ¿que autoridad moral tiene «La Última Hora» para combatir a estos organismos, argumentando sobre su ineficacia, después de haberlos descreditado con sus virulentas campañas dictadas por su interés de clase explotadora?

Que la aparente paz social débese más a la tiránica dictadura que a los Comités Paritarios, es indudable, tanto, que, cuando se restablezcan los derechos políticos y sociales, (para nosotros en suspenso, aunque diga lo contrario «La Última Hora»), es tanta la justicia ahogada, tantos los derechos hollados, tales los desmanes cometidos con la clase trabajadora mientras ha estado aherrojada y amordazada por la dictadura, que es indudable que, al destaparse este cúmulo de mal estar, no serán bastante los Comités Paritarios a conjurar ni a resolver todos los conflictos. Pero si estos se evitan o resuelven, aunque no sea más que en una tercera parte, ¿se puede negar eficacia a estos organismos de libre aceptación, combatidos por la clase patronal y desechados por los obreros ultraradicales?

¿Acaso existe lo absoluto?

Creyendo dar el tiro de gracia a los Comités Paritarios «La Última Hora» cita la huelga de la fábrica de nitrógeno de La Felguera, y después de decir que «el conflicto estribó en que los obreros impusieron el despido de un capataz, a lo que se negó la empresa» añade:

«Ante un caso tan característico de ineficacia, sea por la causa que fuere, y cualesquiera sean las circunstancias que en ello hayan concurrido, un solo comentario lógico puede surgir, el cual puede concretarse en el interrogante que sirve de título a estas líneas:

¿Para que sirven los Comités Paritarios?»

Esto se llama dar palos de ciego, señora «Última Hora». Las circunstancias concurrentes a todo asunto pueden ser, y en este lo son, de gran importancia, si se quiere juzgar con justicia, y para solucionar un conflicto que tenga por origen el choque entre la dignidad obrera y el orgullo patronal, y este

es el caso de la fábrica de la Felguera, no valen los organismos creados y por crear; estos conflictos sólo terminan con el agotamiento de la resistencia de una de las partes, de modo que no hay razón para agitar el cierre de dicha fábrica como una prueba de fracaso absoluto de los Comités Paritarios. Esto no es la derrota de los Comités Paritarios; esto es el triunfo de la soberbia que caracteriza a la clase patronal de España.

¿Para qué sirven los Comités Paritarios? pregunta «La Última Hora», creyendo así acorralar a los propugnadores de estos organismos.

Con los Comités Paritarios sucede lo que con los demás elementos, esto es, que sirven para lo que se quiere que sirvan, aun que sea para lo contrario de lo que inspiró su creación. Así vemos, v. g., periódicos que pudiendo y debiendo ser vehículo de cultura, de equidad y de verdades, se convierten en vehículo de todo lo contrario, es decir, en instrumento de especulación de sus propietarios. Sin embargo, ninguna persona sensata osará negar virtualidad ni eficacia a la prensa en el desenvolvimiento progresivo de la sociedad cuando actúa inspirada en el bien público.

Por lo que respecta a Mallorca estos Comités han servido: para solucionar una huelga que comprendía todo el gremio de zapateros de la ciudad de Lluchmayor (unos 600 obreros) cuyas consecuencias, de no intervenir el respectivo Comité Paritario, es difícil apreciar. Posteriormente, este mismo Comité solucionó otra huelga de dicho gremio y en la misma ciudad, que comprendía unos 200 obreros y que tendía a generalizarse. Además el referido Comité Paritario acordó unas bases, por los que se regulariza la jornada legal de 8 horas en toda la provincia, incumplida en numerosas fábricas de caizado, y para no hacer interminable este trabajo solo añadiremos: que los obreros de la empresa «Gas y Electricidad», de Palma, mediante acuerdo de su Comité Paritario, han obtenido una porción de mejoras de orden económico y de orden moral que, de otro modo, hubiesen costado no pocos trastornos y sacrificios el conquistarlas, cuyas bases forman el derecho jurídico de los obreros interesados y, al mismo tiempo, asegurará la empresa el normal desenvolvimiento de su industria durante la vigencia del contrato.

Para esto, que se ha conseguido sin trastornos en los servicios públicos, sin que el hambre se introdujese en

los hogares obreros, sin cargas de la guardia civil, sin detenciones ni nada de lo que constituye el corolario de molestias y perjuicios inherentes a los conflictos entre el capital y el trabajo, han servido y sirven los Comités Paritarios. Y pueden servir para mucho más en manos de obreros capacitados, de patronos razonables y con el apoyo de una prensa que, en vez de procurar su desaparición, tratara, razonablemente y en vista de las inaplazables concesiones que los actuales momentos reclaman para la clase trabajadora, de perfeccionarlos para que mejor respondan a su finalidad de hacer compatible el mejoramiento moral y material de los obreros con la prosperidad industrial y la paz social.

## La Biblia, la Iglesia y el Socialismo

¿Qué nos dice la Biblia? En las primeras páginas del Génesis nos dice que Jehová condenó a Adán en los siguientes perentorios términos: *Con el sudor de tu rostro comerás el pan.* Notemos, con Costa, en esta sentencia dos cosas: 1.<sup>a</sup>, que dice *con el sudor de tu frente*, y no con el sudor de la frente ajena; y 2.<sup>a</sup>, que puesto que el hombre ha de trabajar para sí y no para los demás, ha de tener derecho a las riquezas naturales en tanto sean fuentes de producción e instrumentos de trabajo, sin que sea lícito a nadie hacerlas objeto de apropiación individual, ni acapararlas, ni obligar a otros a que suden, o que suden en vano y que, no obstante sudar o querer sudar, carezcan de pan y se mueran de hambre. O más claro: que al decir el autor del Génesis que Adán fué arrojado del Paraíso *para que labrase la tierra*, entendió que la tierra había de quedar perpétuamente a disposición de todos los que quisieran trabajarla, pues Adán somos todos nosotros, respondiendo a ese concepto la institución hebráica legislada en la misma Biblia.

¿Qué más nos dice la Biblia? Pues nos dice en «El Eclesiástico»: *no sufras jamás la condición de menesteroso; vale más morir que ser pobre; no te acompañes de quien posea más bienes que tú; como el onagro en el desierto es presa del león, así los pobres son pasto de los ricos; el rico comete una injusticia y todavía se exalta y vocifera, queriendo llevar razón, mientras que el pobre, aún maltratado, tiene que callar; son muchos*

los que la miseria hace delinquir, &, &. Y en el libro de los «Proverbios» nos dice: *el rico reina sobre los pobres; la libertad del hombre está en sus riquezas, más el que es pobre sucumbe a la amenaza; las haciendas son la ciudadela del rico y le dan su fuerza, mientras que la miseria tiene a los pobres en continuo temblor, y, también, &, &.*

Y de Jesús ¿qué es lo que nos dice esa misma Biblia? Nos dice lo que todo el mundo ya sabe: Que Jesús inició entre los humildes una predicación de esperanza, enemiga de la violencia; que buscó sus compañeros entre los pobres; que habló contra la riqueza y contra la hipocresía; que proclamó la solidaridad de todos, haciendo a todos los hombres hijos del Padre celestial y, por tanto, iguales en dignidad y coparticipes en una común herencia: la tierra y el cielo, depositando los gérmenes de aquel comunismo, que floreció en los primitivos cristianos; que aseguró que más fácil es pasar un camello por el ojo de una aguja que entrar un rico en el reino de los cielos; y que los dos ochavos que la viuda pobre había echado en el gazofilacio, tenían más valor que todos los que hubiesen echado los ricos; que flageló a los especuladores, a los mercaderes, a los publicanos, a los escribas y a los fariseos; que unió a todos los vencidos y explotados, acabando con las discordias que los debilitaban, por el precepto «Amaos los unos a los otros»; y que, en fin, por hereje y perturbador del orden social, fué infamemente crucificado. Efectivamente, el Justo era incompatible con el orden social fundado sobre la iniquidad. La lectura de los Evangelios hace, además, recordar que en los «Psalms» se lee: «Mudó el Señor el desierto en lagunas de agua y la tierra seca en manantiales y alojó allí a los hambrientos... Más arrojando el desprecio sobre los poderosos, los lanzó a una vida errante, mientras redimía al pobre de la miseria, levantándolo de su abatimiento;» y que el profeta Ezequiel prometió a los judíos cautivos de Babilonia: «Yo os recogeré y os sacaré de entre las gentes y os conduciré a vuestra tierra... para que no sufráis más el oprobio del hambre entre ellas.»

Veamos ahora lo que han dicho los Padres de la Iglesia. Y como para muestra, según la sentencia popular, basta un botón, citemos únicamente dos de entre los Padres antiguos y uno solo de entre los modernos. *El uso de todas las cosas de este mundo—escribe el Papa San Clemente, discípulo de los Apóstoles—debía ser común para todos los hombres, pero hubo alguno que INICUJAMENTE hizo esto suyo, y otro aquello, y ASI SE ESTABLECIÓ la propiedad entre los mortales.* De igual modo dice San Crisóstomo: *A fin de darnos el ejemplo, que por desgracia no imitamos en lo más mínimo, hizo Dios comunes las cosas indispensables a la vida, como la luz, el aire, la tierra y el sol.* POR ESO LA COMUNIDAD ES DE ORIGEN DIVINO y NATURAL, SIENDO ARTIFICIAL Y HUMANA LA PROPIEDAD... *Los crímenes, las guerras, los pleitos, todas esas calamidades humanas nacieron cuando hubo uno que quiso apropiarse lo que era de todos, y se pronunciaron aquellas heladas PALABRAS*

TUYO y MIO que todo lo trastornan y perturban. Y Bossuet, que es calificado como el último Padre de la Iglesia, en su discurso «Sobre la eminente dignidad de los pobres» exclama: *¡Que injusticia el que los pobres lleven toda la carga! Estando todos formados de una misma masa, y no pudiendo haber gran diferencia entre barro y barro, ¿por qué hemos de ver de un lado el goce, el favor, la abundancia, y del otro la tristeza, el desamparo, la extrema necesidad, y, por añadidura, el desprecio y la servidumbre?*

Ahora bien: ¿qué es lo que dice el Socialismo ante lo que dicen la Biblia y los Padres de la Iglesia. Pues dice sencillamente que no es digno seguir abusando por más tiempo de los hombres, entreteniéndolos su sed de justicia con frases y sentencias, que serán tan filosóficas y tan evangélicas como se quiera, y dictadas con la mayor unción posible por el *hombre-ángel*, pero que, al fin y a la postre, el *hombre-bestia* no hace de ellas ningún caso. Y que puesto que desde Aristóteles, o desde Cristo, han tenido las clases pudientes espacio más que sobrado para corresponder en caridad y desprendimiento a la humildad y sumisión, no debidas, y sin embargo prestadas por sesenta generaciones de pobres, sería supina candidez esperar que después de haber resistido valerosamente un siglo y otro siglo al imperativo moral declarado por las tan altas autoridades arriba mencionadas, mudaran repentinamente aquellas clases de instintos, ideas y sentimientos, y se rindieran en una hora o en una generación a las exhortaciones de la razón y de la justicia, que en favor de las clases obreras, productoras, pobres y desheredadas, viene formulando una Economía Política estrictamente más justa, racional, desinteresada y humanitaria que la llamada histórica, clásica, ortodoxa o austriaca, fundamentalmente capitalista y burguesa.

Hay que desengañarse. Si de verdad se quiere que el contenido social del Cristianismo se convierta en una realidad viva, cierta, práctica tangible, no queda otro remedio que ir, con toda firmeza y con toda resolución, a la implantación del Socialismo. Sin la implantación efectiva del Socialismo el «Reinado social de Jesucristo» no puede ser más que una engañifa o una ilusión.

*Venga a nos el tu reino*, es la plegaria que a todas horas y día tras día, a'za por miles de bocas el pueblo a nuestro Padre que está en los cielos. Pues bien, porque este reino de Dios, esto es, porque este reino del amor, de la verdad y de la justicia, que tanto y tanto se pide y se ruega que baje a la tierra, baje pronto y de un modo indubitablemente positivo, labora y trabaja en todos los terrenos y con el mayor ahinco el tan vilmente difamado Partido Socialista.

PEDRO FERRER PUJOL

**OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.**

## LABOR

### ADMIRABLE

La constituye, sin duda alguna, el ciclo de conferencias que desde el año pasado viene celebrando por la temporada de cuaresma, a manera de sermones cuaresmales, la Sociedad «Salud y Cultura».

Un muy noble propósito guía a los abnegados compañeros que componen la Directiva de «Salud y Cultura» y es el de que por medio de estas conferencias, que explican prestigiosos elementos del campo de la Ciencia y de las Letras, se puedan ilustrar los obreros que acuden a la Casa del Pueblo, aumentándoles los conocimientos para así, a la vez que adquieren la cultura, sientan la ciudadanía y la practiquen cumpliendo sus deberes y derechos políticos y sociales.

La hermosa campaña en favor de la cultura del pueblo que ha emprendido «Salud y Cultura», es digna de los adjetivos más encomiásticos y ella sola demuestra de una manera evidentísima que los obreros de la Casa del Pueblo no se ocupan solamente de satisfacer necesidades materiales, sino que también quieren alimentar, además del cuerpo, el cerebro; y lo demuestran acudiendo a todas las conferencias, y escuchando con gran atención la palabra que el orador desde la tribuna, va volcando sobre el auditorio, cual perfume embriagador, que va penetrando en el alma del oyente, hasta subyugarle.

¡Muy bien, compañeros de «Salud y Cultura!» O¿ hacéis acreedores del más acendrado y profundo agradecimiento por parte de todos los obreros y de cuantas personas son amantes de la cultura del pueblo.

Un detalle hay que nos duele en lo más hondo del corazón. Es verdad que no hay rosa sin espinas. En las conferencias notamos, con gran pesar, que el elemento femenino abunda muy poco, casi no asisten las compañeras nuestras. Cuando la mujer, por varios motivos, es el ser más ignorante y por lo tanto debería hacer acto de presencia en todos los actos culturales para instruirse. Mas no es la mujer culpable de la no asistencia a estos actos; la culpa principalísima es del hombre, pues por desgracia existen muchos hombres, muchísimos—nos duele el decirlo, pero somos sinceros—que aún opinan que la mujer debe estar en la cocina y cuidarse solamente de los quehaceres de la casa. ¡Grave error! Razón sobrada tenía Balzac al decir «El porvenir de la nación está en las madres».

La mujer es la que moldea el cerebro de los niños y si ésta no sabe leer y no posee ningún conocimiento, ¿cómo va a enseñar a su hijo los verdaderos deberes y derechos de buen ciudadano?

Los obreros que se precien de conscientes deben echar por la borda el pesado lastre de los estúpidos prejuicios y considerar a su mujer como a una compañera, como a un ciudadano más con la plenitud de los derechos y deberes. Hay que llevar a sus esposas, a sus hermanas, a sus madres, a sus novias y amigas a todos los actos culturales que tengan lugar en la Casa del Pueblo. Téngase presente que si no

ilustramos a nuestras compañeras y les enseñamos lo que es el Ideal Socialista que ha de emanciparnos, nuestra marcha hacia el triunfo total se retardará mucho y por ende, resultará a la larga, en perjuicio de la misma clase trabajadora.

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(De la «Juventud Socialista»)

## Por el indulto de Bernardo Suau

Unión Socialista Menorquina ha enviado al Presidente del Consejo de Ministros el siguiente telegrama:

«Unión Socialista Menorquina solicita indulto Bernardo Suau condenado a muerte Audiencia Baleares calificado por dictamen médico de débil mental irresponsable.—Rotger, Secretario.»

La Federación Obrera de Menorca, ha cursado también otro telegrama análogo.

## Conferencias

### en la Casa del Pueblo

El pasado jueves día 10, tocó ocupar la tribuna de nuestro local social, al culto médico don Emilio Darder, que desarrolló el interesante tema: «El avance de la Sanidad y la Democracia».

Presentó al conferenciante nuestro compañero Ignacio Ferreljans, quien recordó que el Sr. Darder ya había ocupado la tribuna de la Casa del Pueblo el año pasado y recomendó la mayor atención por la conferencia que iba el Sr. Darder a desarrollar, que prometió ser interesante.

En efecto, la oración de nuestro buen amigo Sr. Darder fué interesantísima en grado superlativo, pues con ayuda de unos preciosos mapas que él mismo había dibujado robando horas al enorme trabajo que sobre él pesa, señaló que los países donde la cultura está más extendida, la sanidad ha avanzado mucho, poniendo en primer lugar la cultísima Dinamarca, que por haber un buen gobierno, se preocupa de la salud pública, no así en España e Italia, pese al régimen de dictadura de ambas naciones.

Al final de la hermosa conferencia, dijo que España lo que precisa es la República para así avanzar en el progreso, siendo premiada su disertación con una ovación prolongada.

LA CONFERENCIA DE BISBAL

El pasado domingo, como se había anunciado, tuvo lugar en el salón teatro de la Casa del Pueblo la clausura del ciclo de conferencias organizado con enorme acierto por la Sociedad «Salud y Cultura» Dicha clausura corrió a cargo de nuestro compañero y director Lorenzo Bisbal, que trató con admirable acierto el delicado y sugestivo tema «Libertad política y libertad económica».

Como pensamos publicar íntegra y en folletín dicha conferencia (sino hay contrariedades que lo impidan) hoy sólo nos limitamos a decir que el trabajo de nuestro amigo Bisbal fué un triunfo para él y para las doctrinas socialistas.

que, al ser expuestas admirablemente en su concepto de libertad, merecieron la aprobación entusiasta y unánime de la numerosa concurrencia que llenaba el vasto salón teatro de la Casa del Pueblo.

El trabajo de Bisbal fué todo él pura médula socialista, y en tal forma de claridad y sencillez presentada, que penetraba triunfante en el corazón y en la conciencia de los menos comprensivos. El silencio y la atención con que se le escuchaba demostraban que los oyentes no querían perder punto ni coma de la hermosa y bien documentada conferencia de Bisbal. Más a pesar de ello, había en su trabajo párrafos tan sugestivos y arrebatadores, tan persuasivos y contundentes, tan concisos, tan claros, tan penetrantes, que conmovían el alma de los trabajadores que le escuchaban, quienes sin darse cuenta rompían en aplausos entusiastas y repetidos. Hubo momentos en el transcurso de su conferencia, sobre todo al final, que las ovaciones fueron nutridísimas y el entusiasmo desbordante.

\*\*\*

El presidente de «Salud y Cultura» compañero Ferrerjans, al terminar Bisbal hizo un breve discurso de clausura de las conferencias dando las gracias a todos los que habían colaborado en ellas, y al público por haber concurrido con lo cual quedó patentizado una vez más el anhelo y el interés que tienen los trabajadores de instruirse y de educarse en los conocimientos de una cultura general. También agradeció Ferrerjans la colaboración que había prestado el diario *El Día* a estas conferencias publicando en sus columnas largas reseñas de las mismas, teniendo justas palabras de censura para los otros diarios que no informan al público de nada que tenga relación con los trabajadores de la Casa del Pueblo. Saludó al público y dió por terminado el ciclo de conferencias con estas palabras: «Hasta el verano que viene».

## Más sobre el Pósito de Pescadores

Hemos recibido del inspector de dicha asociación don Jaime Luis Pou, un escrito contestando a nuestros comentarios del pasado número más una certificación, firmada por el presidente y secretario, del acta de la Junta General que dicha Sociedad celebró en 23 de marzo último.

Como no disponemos de espacio sólo vamos a publicar lo esencial de dichos documentos.

Dice el Sr. Pou:

«Y vamos a contestar a los siguientes extremos:

1.º—Afirma Ud. que no reúne las condiciones para ejercer el cargo de Inspector del Pósito. Sin duda alguna tal afirmación obedece a que el artículo 50 del reglamento del Pósito exige la condición de ser Jefe u Oficial de la Comandancia de Marina de Palma para poder ser Inspector. Ahora bien, Sr. Director, ese artículo 50 fué modificado por otro que dice lo siguiente: «Artículo 50. Podrá ser Inspector del Pósito un Jefe u Oficial de la Armada o cualquier otra

persona que merezca la confianza de la Caja Central de Crédito Marítimo». ¿No se lo advirtieron a Ud. sus informadores?

2.º—Afirma Ud. a pesar de lo que le decía en mi carta anterior que yo empleé el procedimiento caciquil de convocar la junta general para destituir al Presidente anterior, sin que nadie me lo hubiese pedido; es decir que obré por capricho. Si a Ud. le han dicho eso han faltado a la verdad. Acompaña a la presente certificación del acta que corresponde a la sesión celebrada por la junta general el día 23 de Marzo pasado que demuestra todo lo contrario. La junta general en que fué destituido el anterior Presidente fué convocada por acuerdo de la general anterior a presencia y de conformidad con el que Ud. dice que no fué avisado. ¿Fué mi intervención reglamentaria?

3.º—Afirma Ud. que en la última Junta general fué destituido el anterior Presidente por la coacción que hicieron determinados patronos. Pues bien demos por descontado que hubo tales coacciones; más a la Junta general asistieron por lo menos un centenar de asociados que pertenecían a los otros gremios de pesca y votaron al nuevo Presidente. El destituido ¿sabe Ud. cuántos votos tuvo? pues uno solamente. Ahora dígame honradamente: ¿Representaba el destituido la voluntad de la mayoría? ¿Cree Ud. que han obrado de buena fé sus cinco informadores? Yo creo que por lo menos el destituido debería haber obtenido esos cinco sufragios.

Una pregunta hace Ud. a la que quiero contestar categóricamente para quitar toda sombra de duda. Dice Ud. ¿Qué se hace de las cuotas de los asociados? Pues sirven para pagar parte de los gastos del Pósito. El déficit que siempre hubo entre los ingresos y los gastos ha corrido a cargo de mi modestísimo patrimonio particular hecho siempre a fuerza de trabajos y actividades en todos los órdenes.»

La certificación del acta tiende a demostrar que el señor Pou, a instancia de asociados que le habían visitado, convocó Junta General del Pósito para el 23 de Marzo, al objeto de renovar el cargo de presidente en vista del gran aumento de socios que había tenido la Sociedad, y que en la tal Junta el presidente se opuso a tal renovamiento, y que él entonces, por cariño a la institución y por principio de soberanía (¡) manifestó que no permitiría que nadie se abrogue el derecho de ostentar esa soberanía contra el sentir de la mayoría y que, por condescendencia, suspendió aquella Junta para convocar otra dentro el plazo de quince días para el nombramiento del nuevo presidente o ratificación de confianza al actual.

\*\*\*

Sin duda el Sr. Luis Pou tendrá un concepto equivocado de nosotros. Creará tal vez que nos chupamos el dedo como las criaturas inocentes a quienes se las puede distraer o engañar con cualquiera tontería; o bien se ha creído quizá que trata con esa pobre gente pescadora, buena, muy buena, pero ignorante de sus derechos y por lo mismo muy fácil de darle gato por liebre.

Y si tal se ha figurado de nosotros el Sr. Pou ha caído en un lamentable error; a nosotros no nos hará comulgar con ruedas de molino, como parece empeñarse.

En el próximo número, por no dispo-

## Teatro CASA DEL PUEBLO

GRAN VELADA ARTÍSTICA para el Sábado día 19 de Abril de 1930.

### Programa

La Compañía RAMIS-MARTÓN pondrá en escena el drama en tres actos del insigne autor D. M. Linares Rivas, que lleva por título:

## Mal año de Lobos

Terminará la Velada con BAILE DE SALA.

A las NUEVE noche

ner de espacio en el presente, pondremos al Sr. Pou los puntos sobre las íes, limitándonos ahora solamente a decirle que su escrito es una habilidad de cacique mangoneador del Pósito para hacer ver lo blanco negro a los que no están en el secreto de la cuestión. Nuestra contestación versará sobre los siguientes puntos:

1.º La Junta General del Pósito de Pescadores celebrada el 23 de Marzo último fué antirreglamentaria y un acto de cacique del Sr. Pou.

2.º Igualmente lo fué la celebrada el día 6 del presente mes, siendo ilegales sus acuerdos.

3.º La mayoría de pescadores que votaron al nuevo presidente lo hicieron por coacción amparada y protegida por el Sr. Pou desde la presidencia.

4.º Más de cincuenta pescadores no quisieron votar en la citada Junta del día 6 asqueados por el proceder del Sr. Pou.

5.º El Pósito de Pescadores es virtualmente muerto debido al proceder del Sr. Pou.

La principal defensa de nuestros puntos de vista la fundaremos en los propios argumentos del Sr. Pou.

## Para el 1.º de Mayo

La Comisión nombrada para organizar los festejos que con motivo del 1.º de Mayo tienen que celebrarse este año, trabaja activamente para que esos festejos resulten lo más brillante posible.

Para la víspera de la fiesta internacional y socialista, se pondrá en escena el hermoso drama «Ola gigante» por la Compañía Ramis-Martón, la cual se ha ofrecido a presentar esta obra colosal, a un precio muy ventajoso, por tratarse de la Casa del Pueblo.

También la Comisión ha solicitado del Orfeón Republicano, que venga éste la víspera del 1.º de Mayo a cantar varios coros y entre ellos «La Internacional».

El día 1.º de Mayo, por la noche, habrá una velada familiar en la que nuestro compañero Antonio Vich, celebrado guitarrista, tocará varias piezas de su selecto repertorio.

También la banda de guitarras y bandurrias que dirige nuestro buen amigo José Bernat, ejecutará unas piezas de su repertorio extenso y selecto.

Terminará tan amena velada con un baile de sala, amenizado por una orquestina.

La Comisión adornará lo mejor que pueda el salón Teatro de la Casa del Pueblo, para solemnizar lo más brillantemente posible un día tan señalado como es el 1.º de Mayo, evocador y símbolo de las conquistas y pronta emancipación de la clase obrera, que traerá por resultado la implantación de una sociedad más justa y humana que el presente régimen capitalista.

¡Viva el 1.º de Mayo!

Por la Comisión  
El Secretario,  
R. GARCIA GALÁN

## FERROVIARIAS

### A los compañeros asociados

Desde el comienzo de la reorganización del Consejo Obrero de los ferroviarios se deja sentir y a veces con intensidad la campaña que para desvirtuar la organización han emprendido los inspectores y con ellos algún compañero que con dichos trabajos no busca otra cosa que colocar en la Compañía a toda su familia.

No os desalenteis ante estos ataques, compañeros, que como los conocemos a todos, sabemos el fin que persiguen, que no es otro que ponernos en evidencia ante el director.

Cumplid, como hasta ahora vuestras obligaciones, demostrando que el jornal que os da la Compañía lo merecis como compensación al trabajo que realizais, mientras que ellos.....

UN FERROVIARIO

## CAP DE PERA

### A los jóvenes

Es de suma importancia para vosotros que aspirais a ser los hombres del mañana, que os preocupéis de las modalidades político-administrativas y que pongais vuestra cultura a tono con el nuevo progreso si queréis que nuestro estimado Pueblo corra a la par con los demás, modernizando sus costumbres, su administración y haciendo destacar sus bellezas.

Existe un problema cuya solución nos daría muchas facilidades al vecindario y transeúntes y el que en otras ocasiones ya ha sido discutido. Debería construirse una nueva calle o sea una Alameda, que al mismo tiempo podría dar paso a la

nueva carretera denominada de Son Servera, partiendo del lugar denominado (Sebouredored) y siguiendo la dirección por el lado del Convento y por delante se Rectorie, yendo a empalmar con la calle de la Luz y siguiendo hasta la Plaza de Oriente.

Esta obra daría un nuevo aspecto a nuestro pueblo y además satisfacería una necesidad y una aspiración general. Los jóvenes, con su sávia renovadora son los que han de estudiar estos problemas de urbanidad y embellecimiento municipal y procurar influir para que el Municipio los resuelva.

Nuestro pueblo de cada día es más visitado por el turismo y es de pura necesidad que procuremos ponerlo a la altura que se merece, haciendo atractiva y agradable la estancia en él.

Cuando vamos de excursión por otros pueblos o ciudades quedamos admirados al contemplar sus alamedas, sus parques y paseos, sus calles anchas, sus jardines y demás lugares acomodados al buen gusto. Esto es lo que les da mas importancia.

¿No podrían nuestros jóvenes iniciarse a esta clase de estudios para luego aplicarlos a la modernización y embellecimiento de nuestro pueblo en lo que estuviera a su alcance económico?

MIGUEL FERRER

## Extraordinario de Primero de Mayo

Como en años anteriores, el día Primero de Mayo publicará EL SOCIALISTA un número de DOCE PÁGINAS dedicado a la Fiesta del Trabajo. Este número irá ayalorado con interesantes artículos y grabados y se venderá al precio de VEINTE CÉNTIMOS EJEMPLAR.

A los corresponsales y Sociedades que hagan pedido de ejemplares se los cargaremos a QUINCE CÉNTIMOS.

Remitan a la mayor brevedad los boletines de pedido, indicando los corresponsales si el aumento ha de ser sobre los ejemplares que lle ran a diario o el total de los que se deben remitir.

## Agrupación Socialista

### NUEVOS INGRESOS AL PARTIDO

En la reunión celebrada por el Comité el día 11 de Marzo fué concedido el ingreso a los compañeros Bartolomé Palmer, Andrés Gisbert y Emilio Allonza.

### EL ACTO DE AFIRMACIÓN SOCIALISTA

Se acordó aplazar la celebración del mitin de afirmación socialista en el cual han de tomar parte representaciones de las diferentes Agrupaciones de la Isla con el objeto de hacer los trabajos de organización del mismo.

Seguramente tendrá lugar a mediados del mes de Mayo.

El Secretario,  
IGNACIO FERRETIJANS

## Retiros Obreros

Habiéndose despachado las solicitudes del Fondo de Capitalización correspondientes a los titulares que se indican, queda abierto el pago en la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS, de acuerdo con las normas que establece el Seguro de Vejez:

D. Bartolomé Cantallops Coll, del patrono D. Damián Pou Camps; doña María Serra Bonet, del patrono D. Manuel Bonet Codina; D. Juan Fullana Montserrat del patrono Sdad. Gral. de Tranvías S. A.; D. José Sureda Serra, del patrono D.ª Magdalena Borrás viuda Moyá; D. Juan Guiscafré Riera, del patrono D. Juan Pagés Liauró; D. Antonio Gelabert Rigo, del patrono D. Jorge Morrey Ripoll; D. José González Sirvente, del patrono D. Antonio Darder Ripoll; D. Antonio Guerrero Alonso, del patrono Junta Obras del Puerto de Palma; D.ª Magdalena Ferrá Estades, del patrono Compañía Fabril S. A.; D. Francisco Arú Barbier, del patrono D. Gabriel Roig Artigues; D. Juan Roig Sampol, del patrono D. Juan Moray; D.ª María Yern Colomar, del patrono Hilandería S. A.; D. Juan Puigrós Amer, del patrono D. Alfredo Llompard; D. Antonio Far Bibiloni, del patrono Administrador del Real Patrimonio; D. Miguel Amengual Mnt, del patrono D. Bartolomé Planas; D. Guillerma Camps Rigo, transferido de Barcelona.

## Conferencias en la Vileta

El sábado último tuvo lugar la anunciada conferencia a cargo del compañero Juan Monserrat Parets con el tema «Socialismo; y su sentido humanista». Con la palabra fácil y convincente, habitual

del conferenciante, expuso a la numerosa concurrencia los fines que aspira el Socialismo en lo que afecta a las cuestiones económicas y espirituales de las masas trabajadoras. Izo un esbozo del Programa del Partido Socialista detallando todas aquellas mejoras de carácter inmediato.

La concurrencia premió con muchos aplausos la admirable y provechosa disertación del conferenciante.

El Comité del Centro Obrero piensa clausurar este ciclo de conferencias en la próxima semana y se hacen gestiones para que dicha clausura esté a cargo de nuestro amigo y compañero Ignacio Ferretijans.

X. X.

## Juventud Socialista Palmesana

La Directiva de esta entidad ha quedado constituida en la siguiente forma.

Presidente, Juan Lladó; Vice-presidente, Ramón G. Galán; Secretario, Bartolomé Pérez; Vice-secretario, Agustín Lladó; Contador, Antonio Gil; Depositario, Antonio Lladó; Revisor, José Ferrer; Vocales: 1.º, Gabriel March; 2.º, Gaspar Más.

Los cuales al tomar posesión de sus cargos saludan y se ofrecen a todas las entidades de la Casa del Pueblo y a las afectas a la Unión General de Trabajadores.

El Secretario,  
BARTOLOMÉ PÉREZ

## Correspondencia Administrativa

BINISALEM.—Recibí a cuenta 10 pesetas. Faltan para tener pagado hasta fin de Marzo de 1930, 101'75 pesetas.

El Administrador,  
José Matas

## Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior.	228'00	pesetas
Antonio Munar.	0'50	,
Suma total.	228'50	,

## La velada del pasado sábado

En el teatro de la Casa del Pueblo celebró el pasado sábado la anunciada velada, en la que la celebrada Compañía Ramis-Martón, puso en escena las muy chispeantes piezas en un acto cada una, «Un músich de Regiment» y «Los asiententes», las cuales fueron bien interpretadas y obligaron a hacer reír de lo lindo a los ingenuos espectadores, que premiaron la labor de los artistas con cálidos aplausos.

Terminó la velada con un baile de sala que fué aprovechado por muchas parejas, prueba de que había gran concurrencia.

## «El Trabajo»

Sociedad de Albañiles de Palma  
y sus suburbios

Esta Sociedad convoca a todos los obreros albañiles y similares, socios y no socios, a la Junta General extraordinaria que tendrá lugar el próximo Martes, día 23 del mes actual, a las seis y media de la tarde, en su domicilio social (Casa del Pueblo), para tratar sobre los asuntos que a continuación se expresan.

- 1.º Aprobación del acta anterior.
  - 2.º Los vocales obreros del Comité Paritario darán cuenta de su gestión.
  - 3.º Tratar sobre el 1.º de Mayo.
- Palma 15 de Abril de 1930.—El Comité.

## «El Mundo Obrero» del 1.º de Mayo

Como en los años anteriores, el semanario EL MUNDO OBRERO, de Alicante, publicará este año un número extraordinario del 1.º de Mayo, conteniendo, además de trabajos periodísticos de prestigiosos socialistas, una hermosa alegoría litografiada en colores.

Su precio será de 30 céntimos el ejemplar y estará de venta en la Casa del Pueblo por el compañero Juan Colom.

Los que deseen adquirir dicho número conviene que con tiempo hagan el encargo a dicho compañero.

J. C. Impresor, Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Zapatería «LA ARGENTINA»

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ - ELEGANCIA - ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados  
Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62 (No equivocarse) PALMA

# DISPONIBLE